





牧水先生の生家

ひどい地酒でも飲んだし、道ばたの茶店で商人や荷馬車ひきなどにまじって、コップ酒などもやっていた。そしていなかの宿屋で、運わるく酒がないばあいなど、頼みなしと

がある。それはもう晩年のことだが、ある日牧水は二階のへやで揮毫したついでに、かねて頼まれていた、自筆の半折の酒の歌の箱書きをやることになった。そして真新しい桐箱のふたに黒黒々と「酒の歌」と書きかけたが、つい誤って「酒の酒」と書いてしまった。

牧水とその歌碑

さびしみおもひゆふべゆふべ酌む酒やめむそれはともあれながき日のゆふぐれごろならば何とせむ朝酒はやめむ昼きげせんもなしゆふがたばかり少し飲まゆまきものころならならべそれこれと

山口県柳井市島島に昭和十九年夏完成、鴉島の磯の岩に刻まれており、この岩は干潮のときは島嶼となり満潮には海中に孤立する島。この歌碑の出来た由来は大悟法利雄氏著の「若山牧水」による

わが生はわが芸術に尽きわが芸術はわが死に尽く空想をやめよ火の如き眼目を破れ庭に出でよ五月の日は青く煙り縦の蔭に蟻這入れり



生家に建てられた生誕の碑

小鳥をとるかすみ網の網場釣りにくらし帰れば母に叱られしきかれる母にわたらしき鮎を(23)愛知県新城市昭和三年四月除幕

志や門人たちによって歌碑建設が計画され、翌四年七月に除幕、歌碑は牧水が好んで散歩した松原の道の近く沼津公園にある。

機織の唄ごゑつづく古りし家並に(16)埼玉市秩父市、昭和三年除幕

以上は昭和三十八年末までに建設された牧水の歌碑だが、三十九年にはすでに山口市の瑠璃光寺にはつ夏の山のなかなる古寺の古塔のもとに立てる旅人が建てられ、この秋には「幾山河」の歌碑が岡山県哲西町に建てられることになっている。

牧水祭行事

- 一、学童音楽会 九、〇〇〜一、〇〇
二、歌碑集 一、二〇〜二、〇〇
三、記念講演 一、三〇〜一、四〇
四、祝賀会 一、五〇〜一、六〇
五、学童作品展 九、〇〇〜一、六、〇〇

愛知県鳳来寺山に昭和三年一月除幕、岩城島は牧水の古い門下三浦敏夫の住んで居るところ、牧水は大正二年五月、郷里の家を出て上京する途中に訪問

常に見親しくしていた青年が病気で、そこに帰っているのを見舞ったり、青年の死後墓参したり前後三回訪ねたとき書き残していた「釣くらし……」の歌が歌碑となった。この歌は追憶「鮎つりの思い出」の中の一詩である。

長野県松代町、昭和三年五月除幕、松代町は佐久間象山で知られた古い城下町。牧水は大正一四年春、この松代町に遊んだ時、家ごとに植えられた、まっさかりのあんずの花に、たくさんの尾長鳥の群れ遊んでそれを思い出しての作品

甲斐のくに小淵沢あたりの高原の秋末つ方の雲のよろしき(10)山梨県小淵沢に昭和二年一月除幕

立川の駅の前茶屋さくら樹のみみちの蔭に見送りし子よ(13)東京都立川駅前、昭和二年一月除幕

しらじらと流れて遠き杉山の峡の浅瀬に河鹿鳴くなり(27)埼玉県飯能市、昭和三年六月除幕